

# LA RÉGION

Le quotidien  
du Nord vaudois  
[www.laregion.ch](http://www.laregion.ch)

N° 3513 **MARDI 8 AOÛT 2023**

Paraît du lundi au vendredi sur abonnement



MURIEL ANTILLE

### JEUNESSES

Pailly a relevé son Challenge du Gros-de-Vaud avec une belle maestria. **PAGES 10-11**



KEYSTONE

### FOOTBALL

Le défenseur yverdonnois Anel Husic est redevenu indiscutable au LS. **PAGES 16-17**

PUB

Soins naturels fait maison  
[www.lesdeliresdudragon.ch](http://www.lesdeliresdudragon.ch)

IMAGE D'ARCHIVE - SKKG

# Les honneurs du Bourg

**HOMMAGE** La Commune de Grandson a fait de Bruno Stefanini, décédé en 2018, son bourgeois d'honneur. Il avait initié les rénovations du château, qu'il avait acheté en 1983 via sa fondation SKKG. **PAGES 4-5**



**VOUS AVEZ UNE INFO?**



Téléphone: 024 424 11 55

E-mail: [redaction@laregion.ch](mailto:redaction@laregion.ch)

# « Il y avait quelque chose d'unique dans la démarche de mon père »

**CÉLÉBRATION** Bruno Stefanini, l'homme qui avait acquis le château de Grandson il y a 40 ans, est devenu, à titre posthume, bourgeois d'honneur de la commune. Un hommage qui a touché sa fille, Bettina.

TEXTES: MASSIMO GRECO

PHOTOS: PIERRE-YVES MASSOT

Bruno Stefanini avait un lien particulier avec Grandson. Au point d'acheter son château le 1<sup>er</sup> août 1983, via sa fondation, la SKKG (Stiftung für Kunst, Kultur und Geschichte, en français Fondation pour l'art, la culture et l'histoire) et de choisir la Cité d'Othon comme dernière demeure, après sa mort en 2018. Ultime reconnaissance de ce lien spécial: le Conseil communal a nommé Bruno Stefanini bourgeois d'honneur, vendredi dernier. La veille de l'anniversaire des 99 ans de sa naissance. Un titre que même Winterthour, ville où Bruno Stefanini a bâti son empire, ne lui a pas accordé.

«Et ce n'est peut-être pas un hasard si Grandson l'honore en premier, lance sa fille Bettina Stefanini, qui est désormais à la tête de la SKKG. Lorsque mon père avait une idée en tête, c'était impossible de le faire changer d'avis. Les autorités de Winterthour ont déjà eu affaire à lui...» Bettina Stefanini revient pour *La Région* sur les liens qui liaient son père au bourg.

En effet, l'homme d'affaires était connu pour sa liberté d'esprit et son tempérament très marqué. «Sur un accès de colère, il s'est retiré du château de Brestenberg (AG), s'est rappelé Bettina Stefanini dans son discours de remerciement. Dans ses châteaux du lac de Constance, on peut dire qu'il



« Mon père a trouvé à Grandson une deuxième patrie. »

Bettina Stefanini, fille de Bruno Stefanini et directrice de la fondation SKKG

**Bettina Stefanini a été touchée par l'hommage rendu à son père. « Son œuvre souffre d'un terrible déficit de reconnaissance », a affirmé la directrice de la fondation SKKG.**

a – symboliquement – égaré la clé. Mais à Grandson, mon père a réalisé ce qu'il n'a pu faire nulle part ailleurs. Ici, il a su se dépasser et a permis la rénovation d'un imposant monument historique.»

Aujourd'hui, les rénovations du château de Grandson portent la marque de Bruno Stefanini. Mais ce chantier à aussi été à risque. «Il y a des jours où j'ai pensé qu'il se retirerait, confie sa fille. Mais tout le monde ici l'a convaincu de rester.» Outre les personnes, c'est sans doute le bâtiment en lui-même qui a conquis l'homme d'affaires d'origine italienne, passionné d'histoire et de batailles. Selon ses proches, il voyait en ce château un symbole de la Suisse. Ce lieu est aussi, à titre plus personnel, le lien parmi ses posses-

sions entre la Suisse alémanique et la Suisse romande.

Mais pourquoi cette envie

« Mon père a considéré que les travailleurs étaient aussi intelligents que les bourgeois et qu'ils méritaient d'avoir accès à l'art, à la culture. »

Bettina Stefanini, fille de Bruno Stefanini et directrice de la fondation SKKG

de collectionner? Bettina Stefanini y voit une volonté d'émancipation. «L'univers de mon père, avant et après-guerre, était celui d'une classe ouvrière multiculturelle, bilingue ou trilingue, en partie politisée. On était bien loin de

la bonne bourgeoisie cultivée du Winterthour de l'époque, sans doute assez peu ouverte aux descendants catholiques de parents immigrés. Or il a toujours vu la vie comme une méritocratie, même si on sait aujourd'hui que ce n'est pas toujours le cas. Il a considéré que les travailleurs étaient aussi intelligents que les bourgeois et qu'ils méritaient d'avoir accès à l'art, à la culture.»

Cette indépendance d'esprit à marqué la fille de Bruno Stefanini. «J'ai beaucoup d'admiration pour ce qu'il a fait. Il avait une approche presque anarchique de la collection. Sa façon de voir le monde était unique, sa démarche était honnête.»

La cérémonie de remise de la bourgeoisie d'honneur à l'an-



ancien magnat de l'immobilier s'est tenue à quelques mètres seulement d'où il repose, dans les jardins du château. Plusieurs intervenants en ont profité pour rappeler que l'âme de Bruno Stefanini veillait désormais sur le site. Et sa fille, ressent-elle cette présence? «Je suis une scientifique, je dois donc vous répondre non, même si l'inverse ferait une meilleure réponse pour l'article! sourit Bettina Stefanini. En revanche, ce que je vois et que j'ai pu ressentir, c'est tous les efforts qu'il a fournis pour rénover ce château. Nous poursuivons cet effort et je suis persuadée qu'il sera un vrai bijou.» Rendez-vous, selon le planning, le 2 mars 2026 pour découvrir la version rénovée du château de Grandson, où logera toujours le tout nouveau bourgeois de la Cité d'Othon.

# 50

**En millions de francs, c'est la somme qui sera investie au total par la SKKG pour la rénovation du château de Grandson depuis son acquisition. Grâce à cette réfection complète, le deuxième plus grand château de Suisse devrait pouvoir accueillir environ 80 000 visiteurs, contre 30 000 aujourd'hui. Depuis 2021, la SKKG a lancé le projet «Château de Grandson 2026», un projet d'envergure de plus de 40 millions de francs, mené conjointement par la SKKG, Terresta Immobilien- und Verwaltungs AG et la Fondation du Château de Grandson, qui vise à repositionner le monument dans le paysage culturel de la Suisse.**



De g. à dr. : Laetitia Jaccard Gaspar, conseillère communale ; Ludovic Longchamp, président du Conseil communal ; Antonio Vialatte, syndic de Grandson ; Vital et Bettina Stefanini, les enfants de Bruno Stefanini.

## Le château en cadeau !

Le syndic de Grandson Antonio Vialatte (PLR) a montré le sens de l'humour qui caractérise sa Municipalité. En effet, en plus du titre de bourgeois d'honneur de Bruno Stefanini, la Commune a remis un autre cadeau à Bettina et Vital, les deux enfants du fondateur de la SKKG, propriétaire du château. Le cadeau en question? «Le château de Grandson!» a rigolé le syndic. Il s'agissait en réalité d'une photo de la vénérable bâtisse.

C'est grâce à une résolution de Laetitia Jaccard Gaspar, conseillère communale socialiste de Grandson, que la question d'honorer Bruno Stefanini

s'est posée. C'est à l'unanimité que le Conseil a choisi d'adopter la résolution. «Si le château peut encore briller aujourd'hui, c'est bien grâce à Bruno Stefanini, note Antonio Vialatte. On aurait très bien pu tomber sur un propriétaire qui voulait garder le site pour lui, comme c'est le cas ailleurs dans la région.» Un tel titre est surtout l'occasion pour le bourg de montrer l'importance de Bruno Stefanini dans le développement de la commune. «Ce titre de bourgeois d'honneur est une juste reconnaissance de l'investissement de Bruno Stefanini. Tant du point de vue financier que personnel.»

